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贺州市钟山县是广西壮族自治区粮源基

地县，珊瑚河是钟山县重要的灌溉水源，流经 7
个乡镇，流域面积 500 多平方公里，沿岸人口占

全县 10.8%，耕地占全县 11%。珊瑚河水患由

来已久，历年来多次开展针对性治理，都未得

到根治。

今年以来，钟山县委书记黄卫东牵头，组

织调研组专题调研珊瑚河流域治理，多次深入

问题最严重的回龙段，统筹防汛、灌溉、生态保

护等问题，切实改进工作思路方法，推动珊瑚

河流域治理取得阶段性实效。

明确思路治理水患
村民种上两造水稻

回龙段是珊瑚河流域最窄处，加上河道弯

曲、地势低洼，每年汛期受灾时间最长、灾情最

重。以种植、养殖为主的回龙镇回龙村由于水

患频发，长期以来只能种一造水稻。与以往不

同，今年回龙村村民种上了两造水稻。

2022 年刚入夏，珊瑚河再次发生内涝。“当

时目之所及一片汪洋，有位老人站在桥上十分

伤心。”黄卫东记忆犹新。

她口中的老人，是回龙村村民董仕作。“鱼

塘里的鱼都跑了，稻子也被泡了。”董仕作满脸

惆怅：“我 20 多岁时，这河就常发大水。这么多

年过去了，什么时候能好呢？”

受限于财力物力，长期以来珊瑚河流域治

理都是“头痛医头，脚痛医脚”。近些年，随着

流域各乡镇经济社会发展、人口聚集，水患问

题亟待解决。珊瑚河得不到治理，沿线各乡镇

经济发展、乡村振兴就无从谈起。

今年 3 月起，黄卫东带领调研小组开展系

统 深 入 调 研 。 4 月 初 ，调 研 组 又 一 次 来 回 龙

村。刚下过一场雨，河道旁随处可见倒伏的树

木，有的甚至已经挂果。黄卫东一行和乡亲们

聚在一起，打开天窗说亮话：“大家都想治水，

但要治水就要砍去这些妨碍行洪的树，乡亲们

愿意吗？如果愿意，希望是谁来砍比较好呢？”

“政府砍也好，我们砍也好，我们都愿意出

一份力。”一些群众带头响应，调研组心里也有

了底。

4 月 3 日，钟山县召开 2023 年防汛应急工

作布置会，水利、气象部门预测，5 月将迎来又

一波汛期。

“马上就干！”钟山县第一时间组织成立了

钟山县珊瑚河河道整治清理工作领导小组。4
月 10 日，《钟山县 2023 年珊瑚河整治清理专项

工作方案》印发；4 月 13 日、19 日，工作推进会

和专题会召开，部署整治工作，并邀请自治区

应急管理厅专家围绕河道防灾减灾工作进行

培训，进一步明确整治思路。

很快，一场大规模清淤清障行动开始了。

县委领导班子成员带领各级干部群众一起带

上工具、挽起裤腿，开展清障疏浚工作。人工

清捞、电锯清障、机械清淤……抢抓晴好天气，

12 小时“息人不息机”赶进度。不出一个月，珊

瑚河全流域基础清淤工作全部完成，大大降低

了新一轮汛期可能造成的破坏，使沿线 7 个乡

镇约 6000 亩农田免受洪水长时间浸泡。

7 月底，记者跟随黄卫东带队的调研组再

次来到回龙村。河岸旁间隔的水泥墩子设置

了种花的凹槽，三两孩童在岸边树荫下嬉戏。

“这个生态护岸是我们今年新做的，既能缓冲

泄洪，又兼顾日常功能。”钟山县水利局局长莫

文斌指着眼前的水泥墩子说，“在有限的条件

下，先攻克急难险重河段，让效果吹糠见米，才

能更好树立群众的信心。”

连通水系灵活调控
旱时有水涝时能排

“我们调研了珊瑚河流域几乎所有村镇，

不同地方、不同时间有不同问题，流域治理应

统筹农业灌溉、生态修复、防汛抗旱等各项需

求。”黄卫东说。

就在记者采访前的 7 月 3 日，调研组到珊

瑚河回龙段查看近期水患治理工作成效，从庄

稼地到排灌站，既看河流也看生产。现场，有

村民反映灌溉用水存在问题。一场座谈会随

即在回龙镇召开，村干部和村民代表满满坐了

一屋。

“水泥坝子修高了不好泄洪，修低了又兜

不住水。像这样雨水少的季节，上游水来得

少，灌溉用水就成了问题。”会上，沿岸村庄集

中反映了灌溉用水问题。

“能不能修建‘活动’的堤坝，根据实际需

要灵活调控？”黄卫东现场与水利局工作人员

讨论起来。

“闸门坝！此前我们打通了公安镇荷塘村

上游的水塘连通思勤江，又安装了闸门坝进行

灵活调控，统筹行洪和灌溉的效果不错。”钟山

县水利局副局长钟黎丽现场打开珊瑚河防洪

工程示意图说，“回龙段在下游，受上游淤塞影

响容易缺水。要根治水患问题，还得全流域统

筹，向其他地方借水。”

理想的流域治理效果到底该怎样？调研

组告诉记者，公安镇有样板。

记者来到水墨田园，映入眼帘的是生机盎

然的良田；沿途的荷塘村，河水经由喷灌设施，

滋润一整片绿油油的韭菜地。

“这些韭菜薹收购价可观，是当地乡村振

兴的支柱产业。”荷塘村党总支书记钟寅生望

着眼前丰沛的河水说，“韭菜需水量大，过去这

里旱时无水、涝不能排，如今基本实现了涝能

排、旱能灌。”

2019 年以来，水利部门疏通了上游的白霞

塘、百里塘，使得池塘和思勤江水系贯通，实现

了“江塘互济”，保障了下游的灌溉和景观用

水。和以往的传统手动木板简易拦水坝不同，

荷塘村的堤坝采用电动启闭闸，操作便捷安

全，根据需要进行放水或蓄水。

目前，钟山县水利部门正在制定全流域整

治工作方案，包括改扩建闸门坝、交通桥，进一

步清淤疏浚等内容，下一步将进行方案论证。

“三自一补”效果初显
干群齐心整治管护

随着调研深入，发现的问题越来越具体。

一些河段的旧石桥不再满足行洪需要，需要交

通运输局、自然资源局再研究；做堤坝涉及基

本农田的问题，需要水利局和农业农村局再规

划；县级财政难以支持全流域彻底治理工作，

需要多方统筹协调……过去，一提到治水就只

想到水利部门；如今在钟山县，统筹各部门和

社会力量已经成为共识。

就 在 调 研 回 龙 段 返 程 后 3 天 ，7 月 7 日 ，

钟 山 县 成 立 了 钟 山 县 珊 瑚 河 综 合 治 理 工 作

指挥部，由钟山县四大班子主要领导担任指

挥长，县直各有关单位、流域内 7 个乡镇主要

负 责 同 志 为 成 员 ，下 设 统 筹 协 调 组 、资 金 保

障 与 项 目 建 设 组 、河 道 治 理 管 护 组 、新 闻 宣

传组、督导检查组等 5 个工作组，明确了司法

局、民政局、住建局、水利局等单位的具体职

责 ，从 饮 用 水 卫 生 检 测 、河 湖 管 理 保 护 法 治

宣传、河湖管理划界确权到将保护河流纳入

村规民约。

这些年珊瑚河问题反映不少，但要根治问

题，资金是绕不开的话题。“我们县底子薄，财

政资金长期处于紧张状态，远远不够根治河流

问题。”黄卫东说，“我们要最大程度争取支持，

也需要统筹各部门力量。”

“还要统筹民间力量。”钟山县委常委、副

县长陈智接过话茬，“‘三自一补’模式，即群众

自我建设、自我管理、自我筹资和财政奖补，在

许多民生项目中效果不错，在流域治理中也同

样可以运用。”

这样的尝试在清塘镇英家村已初见成效。

走近英家村深井河，汩汩清水缓缓流淌，

两岸灰色叠石做的生态护岸与小桥流水遥相

呼应，两边的农田生机勃勃。

“以前常有村民堵一段河流引水灌溉，导

致下游用水困难。”英家村党总支书记邱镇说，

“如果是前些年的旱季，河里早就干得可以走

路了。”

今年 3 月以来，县农业农村局在英家村投

资 178.8 万元，修建渠道 5.7 公里，并修建引水

坝、渡槽；在水系连通及水美乡村建设项目规

划区投资 293.1 万元，修建渠道 4.12 公里，进一

步改善农田灌溉条件。县城市管理综合执法

局在水系连通及水美乡村建设项目规划区内

实施污水处理厂及配套管网工程，基本上对各

重点区域完成了污水收集、雨污分流。英家村

引进的公司也建设了现代设施农业基地，灌溉

等基础设施全面完善。

另一边，在回龙村董焕哲家，县里来的调

研组正和村民、村干部围坐着开板凳会。有村

民切了自家西瓜热情招呼：“今年行情好，我们

种的西瓜，大家伙尝尝，可甜呢！”

“之前很多村民反映希望河道能再宽点。”

回龙村驻村第一书记李自和说。

“希望能早点彻底治理好珊瑚河！”67 岁的

村民董文定吃了口西瓜补充道。

“问题一定要彻底解决。我们现在只是

完成了第一阶段工作，下一步我们还要在险

工险段全部做好护岸，全县范围内进一步清

理疏浚，目前已在落实资金、制定方案。”黄卫

东说，“除了整治，咱们平时也要注意管护，河

长巡河可以再密一些，护河治河还得靠大家

一起努力！”

“一定！”有村民高喊了一句，围坐的干部

群众纷纷应和。

广西钟山县深入调研推进珊瑚河流域治理

底数清带来水安澜
本报记者 祝佳祺

编者按：中共中央办公厅今年 3 月印发《关于在全党大兴调查研究的工作方案》，明确提

出：“县处级以上领导班子成员每人牵头 1 个课题开展调研，同时，针对相关领域或工作中最

突出的难点问题进行专项调研。”

广西壮族自治区贺州市钟山县针对珊瑚河旱不能灌、涝不能排的实际情况，深入走访调

研，研究解决方案，统筹各方力量，综合施策，推动珊瑚河流域治理取得阶段性实效。

小瞿是四川省泸州市合江

县白米镇斗笠村第一书记，两

年前刚到村里的时候，对村里

的环境不能适应、工作无法胜

任，好几次跟组织反映想协调

换村。直到有一天，鞠婆婆找

到他。

鞠婆婆是斗笠村村民，丈

夫去世得早，一直相依为命的

儿子患上了早期尘肺病，家里

断了生活来源。鞠婆婆找到小

瞿，想请他帮忙办个低保。

跟村里、镇里沟通，帮着办

手续，半个月下来，小瞿把鞠婆

婆家的低保办好了。得知消息

后，鞠婆婆激动地握着小瞿的

手，喃喃地说不出话来。小瞿

见此十分内疚，对自己迟迟无

法进入工作状态而感到惭愧，

暗下决心要好好干出点名堂。

之后，小瞿跟其他干部的交流

慢慢多了起来，还帮村里争取

了好几个项目。

像小瞿这样的年轻干部在

基层并不少见。

有的年轻干部认为基层条件艰苦，工作压力大，

不愿下基层；有的认为身在基层，难以脱颖而出；有

的则认为基层任务繁重，自己年轻难以胜任，心理负

担过重……可见，对于初到基层的年轻干部来说，要

想顺利融入基层，首先要从心理上转变。为此，合江

县委组织部通过开展任职前思想教育等方式，增强

年轻干部的责任感和使命感，还建立了到村任职联

系慰问机制，每周一电话、每月一走访，及时了解他

们的心理状况。

让年轻干部下基层，不能只谈精神激励，更要为

他们提供能力提升的平台，让他们感受到自身的进步。

小陈是合江县法王寺镇天池村村委会主任助

理，村干部都说他踏实肯干，但不爱说话，做事有些

放不开手脚，不够自信。镇里村里没少想办法，但效

果不佳。怎样让小陈这样有能力却缺乏信心的干部

敢于主动“挑担子”？合江县委组织部筹办了“百村

引百企 党建促振兴”村集体经济项目推介会，由各

村选派代表对项目进行介绍，天池村党支部书记李

强把这个任务交给了小陈。小陈摸索着与投资人、

村干部进行沟通，自己独立完成了林下经济项目包

装、推介、宣传等工作。推介会当天，小陈利落地站

在舞台上侃侃而谈，不仅拿到了一等奖的好成绩，更

为天池村争取到了 300 万元投资，从台下村干部认

可的眼神里不难看出小陈的成长。

年轻干部给基层带来的能量是很大的，他们的

思路和活力能为基层发展带来突破；基层给年轻干

部带来的经历更是宝贵的，让他们得以沉淀自身、

磨砺心性。鼓励、带动越来越多的年轻干部服务基

层 ，需 要 组 织 部 门 统 筹 协 调 ，更 需 要 社 会 多 方 支

持。树立大抓基层的鲜明导向，规范管理年轻干部

下基层工作，建立完善选拔任用机制，让年轻干部

在基层有成就感。

（作者为四川省泸州市合江县委组织部干部）

栏目投稿邮箱：yxxz8494@163.com
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整治后的珊瑚河景色。 陈晓杰摄（人民视觉）
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■干部状态新观察·大兴调查研究之风R

■一线行走R


